



**Cahier  
romand**  
Martyre très...  
moderne!

**Vie  
paroissiale**  
Bienvenue  
dans l'Espace  
Maurice Zundel



# L'ESSENTIEL

**Votre magazine paroissial**

**Sacré-Cœur, Ouchy-Lausanne**



MARS 2024 | NO 1 | UNE PUBLICATION SAINT-AUGUSTIN

## Sommaire

- 02 Editorial  
 03-06 Vie paroissiale  
 I-VIII Cahier romand  
 07-09 Vie paroissiale  
 10 Joies et peines  
 Agenda  
 11 Prière  
 12 Infos pratiques  
 Photo-mystère

## Un appel... différent



PAR VINCENT ROOS  
 PHOTOS: LEILA FORTIS, DR

En notre Paroisse du Sacré-Cœur, deux orateurs au parcours particulier se succèdent durant le temps de Carême, puis durant le Triduum pascal: Philippe Christe et Jean-Charles Roulin.



Tous deux partagent un point commun. S'ils sont aujourd'hui des laïcs mariés, ils furent autrefois des prêtres.

Pourquoi leur proposer de prendre la parole, me direz-vous? La démarche peut surprendre.

Je vous rassure, elle n'a absolument pas pour but de faire du Sacré-Cœur une tribune pour le non-célibat des prêtres. Ce qui est intéressant dans ces deux parcours, c'est d'entendre le cheminement qui est le leur. D'entendre leur témoignage de foi. D'entendre ce qui a fait leur vie.

Et ce qui a fait leur vie, c'est notamment d'avoir été séminariste, prêtre, curé. Leur foi se nourrit aussi de cette espérance-là.

Je crois que l'Esprit Saint appelle tout autant aujourd'hui qu'il appelait quand les séminaires étaient pleins. Mais il appelle sans doute un peu différemment. Le problème, c'est que nous ne savons pas lire les signes des temps. L'Esprit Saint n'a pas fermé les robinets, il en a ouvert d'autres. Mais nous ne savons pas les repérer.

Avons-nous encore la bonne volonté d'accueillir en nous la grâce de Dieu?

J'aime donner la parole à des personnes qui semblent parfois un peu en marge. Mais quand on est en marge, c'est la preuve qu'on est toujours sur la page!

Alors écoutons leur message et préparons-nous à la Pâque à venir.

## IMPRESSUM

## Editeur

Saint-Augustin SA, case postale 51,  
 1890 Saint-Maurice

## Directeur

Yvon Duboule

## Rédacteur en chef

Nicolas Maury

## Secrétariat

Tél. 024 486 05 25, fax 024 486 05 36  
 bpf@staugustin.ch

## Comité de rédaction du Sacré-Cœur

Leila Fortis, Mariella Heinzmann,  
 Antoine Mbombo Tshimanga, Pierre Guillemain

## Maquette

Essencedesign SA, Lausanne

## Photos de couverture

Couleurs de printemps.

Photos: Leila Fortis et Mariella Heinzmann

## Soupes de Carême

### À LA SALLE PAROISSIALE DU SACRÉ-CŒUR

Cordiale invitation à venir partager les soupes de Carême les **vendredi 1<sup>er</sup> mars** après la messe de 11h30 en notre église et **Vendredi saint 29 mars**

Et **vendredi 15 mars 2024** à midi à la Maison Saint-Jean (av. de Cour 138).



**SOUPE  
DE CARÊME**

Pour le droit à  
l'alimentation

## Célébration pénitentielle au Sacré-Cœur

Mercredi 20 mars à 18h30.

## Messes et célébrations Pâques 2024 en notre église du Sacré-Cœur

### RAMEAUX ET PASSION

Samedi 23 mars

18h

Messe

Dimanche 24 mars

10h30

Messe



### JEUDI SAINT

28 mars

20h

En mémoire du lavement des pieds  
et de la Cène du Seigneur



### VENDREDI SAINT

29 mars

15h

Célébration de la Passion  
vénération de la Croix et communion



### SAMEDI SAINT

30 mars

*Pas de messe à 18h mais*

20h

Veillée Pascale avec lectures

21h

Début de la célébration  
de la Résurrection au parvis



### DIMANCHE DE PÂQUES

31 mars

10h30

Messe du jour de Pâques



Pendant toute la période du Carême, nous aurons la joie d'accueillir  
M. Philippe Christe qui prêchera lors des messes des samedis et dimanches.

## Eglise du Sacré-Cœur

Dimanche 17 mars 2024 à 10h30

**PRÊTRE UN JOUR... PRÊTRE TOUJOURS!**

Messe brève suivie d'un Apéro-Contact avec **Philippe Christe**.

## ... en compagnie de Jean-Charles Roulin

**Monsieur Jean-Charles Roulin sera notre invité pendant toutes les célébrations du Triduum Pascal du 28 au 31 mars 2024. Voici sa présentation.**



*En cohérence avec la liberté que j'ai toujours prêchée, je me suis donc marié et ai découvert depuis la joie d'être papa.*

**TEXTE ET PHOTO  
PAR JEAN-CHARLES ROULIN**

J'ai grandi dans la Broye fribourgeoise où j'ai gardé mes racines. Très tôt j'ai ressenti le désir de dire Dieu à d'autres, de leur faire découvrir un visage de l'Eglise différent et séduisant. Entré au séminaire à l'âge de 20 ans, j'ai eu la chance durant ma formation de partir deux ans en mission au Sénégal. Etranger et chrétien dans un pays

à plus de 90 % musulman, j'y ai appris à respecter la différence, à vivre dans l'humilité de celui qui ne sait pas et ne comprend pas tout, et aussi à m'émerveiller de la foi et de la joie de vivre d'un peuple très pauvre. En 1989, j'étais ordonné prêtre à Carouge (GE). Après six ans de ministère je reprenais des études de théologie et de sociologie à Strasbourg, pour être ensuite nommé responsable de la formation permanente dans le canton de Neuchâtel.

Les années passant, la solitude a commencé à me peser de plus en plus, tant sur le plan ecclésial que personnel. La rencontre en 2007 avec celle qui est aujourd'hui ma femme m'a profondément transformé, me sortant d'une certaine routine qui s'installait et m'apportant un équilibre que je ne trouvais plus. En cohérence avec la liberté que j'ai toujours prêchée, je me suis donc marié et ai découvert depuis la joie d'être papa. Au risque de surprendre, je n'ai jamais eu le sentiment de m'être trompé en acceptant d'être ordonné comme en choisissant de me marier. J'ai vécu tout cela comme un accomplissement profondément enraciné dans ma foi.

Durant tout ce temps j'ai été enseignant de religion, d'éthique et d'informatique au Cycle d'Orientation de Romont où j'exerce encore aujourd'hui. J'essaie de faire découvrir aux jeunes le visage d'un Dieu qui nous aime tels que nous sommes, toujours à nos côtés quels que soient les chemins de vie que nous empruntons.

## ANNONCE

**Lourdes, une expérience à vivre, au rythme des plus vulnérables...**

14 - 20.07 2024

**Allez de l'avant ! ... avec la confiance de Bernadette**



**Tous ensemble autour des pèlerins de l'Accueil  
... enfants, ados, jeunes, familles, hospitaliers, pèlerins**

# « Etre dans l'action lorsque c'est nécessaire »

**Représentante de l'évêque pour la Région diocésaine de Fribourg, Céline Ruffieux est venue s'exprimer à l'occasion du dimanche de l'Apostolat des laïcs le dimanche 4 février dernier. L'occasion pour elle de nous faire part de son engagement.**

PAR CÉLINE RUFFIEUX, REPRÉSENTANTE DE L'ÉVÊQUE | PHOTO: PIERRE GUILLEMIN

Je suis invitée aujourd'hui parmi vous, en ce dimanche de l'Apostolat des laïcs, et j'en suis très heureuse. Heureuse de vous rencontrer, de célébrer avec vous – qui plus est dans une paroisse fondée par une laïque! – mais aussi heureuse d'être une laïque, à 200%. *Laios*, en grec, c'est le Peuple. C'est donc bien une définition en complétude et non par défaut. Vous, moi, sommes le Peuple aimé et désiré de Dieu et non pas des non-clercs ou des non-machins-choses... Job lutte avec sa charge mentale: «Vraiment, la vie de l'homme est une corvée», «A peine couché, je me dis "Quand pourrai-je me lever?"» Vraiment... la vie est une corvée?

Oui! Un grand oui! Nous devons jongler avec nos factures qui n'arrêtent pas de gonfler, les horaires des repas ou des enfants, des articulations qui grincent, un monde qui tremble... Oui, ce n'est pas simple. Et le psaume nous dit qu'il est bon de fêter Dieu, qu'il est beau de chanter sa louange! Mouais... facile à dire!

Avec Paul, avec Jésus, nous saute à la figure la force de la Bonne Nouvelle qui est là et qui change nos vies. Eh oui... l'Evangile, *Euvangelios*, ce n'est pas un livre, qu'on peut ranger dans un coffre-fort ou dans une bibliothèque, qu'on se transmet avec des gants blancs de l'un à l'autre; c'est un Scoop, qui révolutionne le monde et ma vie.

### Inspirer et innover

Si je ne ressens pas cette nécessité, comme Paul, d'annoncer cette Bonne Nouvelle, je vous avoue que je me poserais la question de renoncer à la mission que l'évêque m'a confiée il y a bientôt trois ans. Chaque matin, au réveil, je me fais comme un scanner interne qui regarde, couche après couche, où est Dieu en moi, comment résonne son appel en moi en ce matin précisément. Qu'est-ce qui va me pousser à sortir de chez moi, à sortir de moi, pour témoigner de ce que cette Nouvelle fait de ma vie, comment elle arrive à la déployer au cœur de ses contingences?

J'ai toujours la même charge mentale: gérer mon agenda (!), être là pour mes enfants de la manière la plus ajustée, discerner pour

les décisions à prendre, préparer et acter les séances diverses et variées... Mais Dieu est là; Jésus marche avec moi, je le sais et je tâche de ne pas l'oublier – je fais appel à l'Esprit Saint continuellement, pour inspirer, pousser, innover...

### Spécificités cantonales

L'évêque m'a confié la mission d'être sa représentante pour la Région Fribourg. C'est une «mission impossible» au vu du nombre de tâches, de leur diversité, et de la situation où il a fallu réinventer quelque chose de totalement nouveau.

Le système n'est pas le même pour l'Eglise dans le Canton de Vaud et dans le Canton de Fribourg; cependant, la question est semblable: nous devons gérer une entreprise, avec des salaires, des contrats, des conventions avec l'Etat... et en même temps, nous devons être et rester Eglise, absolument. Notre seule richesse, ce sont les personnes, notre seul «produit», ce sont les relations.

Mon quotidien est systématiquement orienté sur ces deux piliers, que ce soit avec les agents pastoraux, prêtres, diacres ou laïcs, que ce soit dans les séances, en entretiens personnels, que ce soit pour un accompagnement, un suivi, une évaluation, un discernement... Le même soin à la personne doit être porté à la formation, aux moyens disponibles pour que chacun puisse être libre pour sa mission, en pouvant regarder l'autre et y voir quelque chose de Dieu...

Jésus guérit la belle-mère de Simon, puis «beaucoup de gens atteints de toutes sortes de maladies». Puis il se rendit dans un endroit désert et pria. Ensuite, il partit parcourir la Galilée proclamer l'Evangile.

A nous d'être dans l'action lorsque c'est nécessaire, se retirer, prier, partir, proclamer, lorsque c'est nécessaire. Et nous ne sommes jamais seuls pour le faire.

Je conclus avec les mots de quelqu'un dont le cœur bat encore dans cette église: «Qu'est-ce que l'Evangile sinon de faire de soi un espace illimité où la présence divine respire?» (Maurice Zundel)



*Vous, moi, sommes le Peuple aimé et désiré de Dieu et non pas des non-clercs ou des non-machins-choses...*

# Repas de Noël à la Paroisse



*Ambiance festive lors du repas.*

**PAR PIERRE GUILLEMIN | PHOTOS: SOPHIE GUILLEMIN**

Le lundi 25 décembre à midi, la paroisse a organisé le repas de Noël pour les personnes isolées (au sens humain). Ce fut une belle réussite! Une parfaite illustration de ce que nous dit Maurice Zundel: « La plus belle prière c'est la joie des autres. »



*Les racleurs du jour: Christiane, Pierre, Marco et Pam.*



*Animation musicale par des invités.*

# Repas de Noël de la Vie Montante

VIE PAROISSIALE

TEXTE ET PHOTOS PAR VIE MONTANTE

Cette année encore les membres de la Vie Montante et des invités se sont retrouvés dans la grande salle paroissiale pour le repas de Noël du 13 décembre.

Notre Cher Abbé Duffner ayant rejoint le Seigneur, nous avons accueilli le Père Sebastiano Laercio Da Rosa qui a célébré la messe.

Chacun a pu admirer la belle table décorée par Anne-France et dressée par Bernadette.

Le repas préparé par Mauro Traiteur nous a fait découvrir les saveurs de l'Italie, permettant à chacun de savourer ses spécialités. Un grand merci à Mariella et à Leila pour leur aide au service.

Après le café, comme de coutume, les participants ont entonné des chants de Noël, accompagnés au piano, comme chaque année, par Paul Helfer. Un grand merci à lui pour sa fidèle participation !

Pour chaque participant ce fut un moment agréable permettant d'oublier la solitude et partager ainsi, avec d'autres, des instants d'amitiés.



Table de fête.



L'abbé Larci Da Rosa entouré par des paroissiennes.



Douceur et convivialité après un bon repas.

# Un enfant, une étoile



## Thème de la Fête du partage Missionnaire 2023

PAR L'ÉQUIPE MISSIONNAIRE | PHOTOS: MARIO FREIRE

A vous paroissiens et amis des missions un tout **grand merci** pour votre présence et votre générosité lors de cette Fête !

**Merci** également à tous ceux qui ont apporté des pâtisseries et une profonde

reconnaissance aux personnes anonymes qui ont fait des dons importants.

Grace à chacune et chacun, des enfants aux quatre coins du monde pourront avoir des étoiles dans les yeux.



L'abbé Vincent Ross entouré par des enfants lors du « Notre Père ».



L'église décorée par la fête.

# L'Espace Maurice Zundel: quelle aventure!

**A 100 m au sud de la gare de Lausanne, une église urbaine vient de voir le jour : le nouvel « Espace Maurice Zundel ». Un lieu de lumière et de rencontre pour les pendulaires en quête de sens qui sera inauguré les 20 et 21 avril.**



*Célébration eucharistique à la chapelle.*

**PAR MARC DONZÉ  
PHOTOS: ANTOINE TSHIMANGA  
ET GUILLERMO RODRIGUEZ**

Il était une fois... une chapelle et des locaux sur le site appelé Mon Gré, boulevard de Grancy. Ils furent souvent fort utiles. On peut mentionner par exemple les messes des jeunes, très joyeuses et très fréquentées dans les années 1970-1980; et l'accueil des requérants d'asile en 2015.

Mais ils étaient aussi méconnus, car, situés à ras du sol, ils étaient peu visibles. Et puis, ils étaient devenus vétustes. Alors, la paroisse du Sacré-Cœur, qui en est propriétaire, a décidé de les rénover, en même temps qu'elle faisait rénover l'immeuble de Grancy 19.

Ce fut une belle aventure. Assez tôt se posèrent deux questions. Est-il possible de construire une structure au-dessus de l'esplanade? Et quelle destination donner à cette chapelle et ces locaux?

On s'est rendu compte que, dans la situation ecclésiale actuelle, il y a assez de locaux au Sacré-Cœur, chemin de Beau-Rivage, pour accueillir les activités de la pastorale paroissiale. Alors germèrent deux idées. La première partait du fait que le site de Mon

Gré se trouve à deux pas de la gare, proche d'une station de métro, dans un endroit très passant. Alors, pourquoi ne ferait-on pas un lieu où les passants pourraient s'arrêter, prendre un temps de pause, venir prier un moment, être accueillis pour un partage ou un accompagnement? De tels lieux existent, dans des grandes villes, près des gares; ils peuvent nous inspirer...

L'autre idée, venant à la fois du curé et du conseil de paroisse, c'était de placer ce lieu sous le patronage de l'abbé Maurice Zundel. Car la paroisse du Sacré-Cœur, où l'abbé a célébré, prêché, accueilli, travaillé de 1946 à 1975, tient à promouvoir la pensée et l'esprit de celui que le pape Paul VI avait qualifié de « génie spirituel, avec des fulgurations ».

La gestation du projet ne fut pas simple; elle demanda beaucoup de discussions... et de séances. Il faut ici rendre hommage à la commission de construction et aux architectes qui, avec patience, avec disponibilité, avec un beau sens de l'écoute, ont cherché les chemins les meilleurs pour inscrire dans les matières et les formes cette double idée: un lieu d'accueil et d'intériorité, dans l'esprit et le rayonnement de Maurice Zundel.

Aujourd'hui, l'Espace Maurice Zundel est



*Chapelle de l'EMZ et son vitrail.*

« Pourquoi ne ferait-on pas un lieu où les passants pourraient s'arrêter, prendre un temps de pause, venir prier un moment, être accueillis pour un partage ou un accompagnement ? »



*Session réflexion et partage autour d'un diner.*

là, il a commencé son activité. Un immense merci à tous ceux qui ont donné du temps, de l'intelligence, de l'énergie pour sa réalisation. Il s'appelle « espace » : ce choix est fondamental, car ce lieu veut être ouvert et offrir aux personnes la possibilité de vivre avec lumière et générosité leur destinée

d'homme et de femme, il veut aussi ouvrir à la découverte intérieure de la Présence de Dieu, qui est Lumière et Amour.

L'Espace comprend un magnifique lieu d'accueil, sur l'esplanade, très visible quand on sort de la gare en direction du lac. En dessous, on trouve la chapelle que l'on continue à appeler Mon Gré; des salles de réunion; une salle d'intériorité et de méditation. Une salle d'animation et une salle d'archives sont attribuées particulièrement à la Fondation Maurice Zundel.

Et maintenant l'aventure continue. Une équipe de quatre personnes, nommée par la Représentation pastorale dans le canton de Vaud, ainsi que de nombreux bénévoles animent l'Espace. Il s'agit d'une pastorale nouvelle; elle va se mettre en place avec patience... et, il faut le souhaiter, avec enthousiasme. Les passants s'arrêteront-ils, le lieu trouvera-t-il son identité? C'est le défi.

Mais les premières réactions nous encouragent. Beaucoup de personnes disent combien cet espace est beau, accueillant, inspirant... et source de renouveau. Qu'il en soit ainsi.



*Théophilos: parcours théologique pour jeunes adultes.*

# Programme d'inauguration de l'Espace Maurice Zundel

## Samedi 20 avril 2024

Invitation aux habitants de Lausanne, communautés du quartier Sous-gare

**14h-18h: découverte EMZ:** visites guidées + atelier de calligraphie + ateliers de méditation + atelier des témoignages vivants + atelier de lecture de Maurice Zundel + interventions musicales créées par Augustin Lipp

**18h30-20h: inauguration officielle (sur invitation)**  
(Interventions musicales par Augustin Lipp)

**20h-21h: apéritif dinatoire. Fin.**

## Dimanche 21 avril 2024

Invitation à tous nos paroissiens, communautés chrétiennes, autres communautés spirituelles

**9h: messe radiodiffusée** (célébration présidée par abbé Marc Donzé)  
à la suite de la messe **café et croissants**

**12h-15h: portes ouvertes EMZ:** visites guidées + atelier de calligraphie + ateliers de méditation + atelier de la Fraternité du Bon Samaritain + atelier des témoignages vivants + téléconférence: rencontrer le monde des églises urbaines + interventions musicales créées par Augustin Lipp + repas sur inscription (paëlla)

**15h30: messe d'Inauguration et Bénédiction d'EMZ** célébration animée par EAP  
(Interventions musicales par Augustin Lipp)

**16h30-17h30: temps convivial. Fin.**

## Permanent pendant tout le week-end:

Audio (enregistrements):  
écouter la voix de Maurice Zundel  
+ exposition artistique 22 panneaux



Confirmation de votre présence à l'inauguration de l'Espace Maurice Zundel (EMZ)

Pour confirmer votre présence et pour tout renseignement complémentaire, nous restons à votre disposition à l'adresse: [emz@cath-vd.ch](mailto:emz@cath-vd.ch)

## Ont rejoint la maison du Père:

PHOTO: DR

Stephan Nikolas  
 Claudine Ballifard Udressy  
 Solange Paillard  
 Nagib Sarraf  
 Bernadette Roux  
 Léon Rey



## Baptême

Daiana Imondi

## Messe avec la communauté de l'Étincelle

➤ dimanche 10 mars à 10h30



## Concerts au Sacré-Cœur

- **Dimanche 10 mars 16h:** concert choral par les enfants de la maîtrise du Conservatoire populaire de musique de Genève. Fruzsina Szuromi (direction), Dario Alasia (orgue). Au programme: Stabat Mater de Pergolèse.
- **Mardi 26 mars 20h15:** concert du Mardi saint par sextuor vocal dirigé par Dario Alasia, accompagné à l'orgue positif par Salvatore Reitano. Au programme: Responsoria de Ingegneri, Gallus et Victoria.
- **Vendredi 24 mai 20h15:** messe en ré de Dvorák par le Chœur de la Cité de Lausanne sous la direction de Renaud Bouvier. Anne Montandon (soprano solo), Valentin Villard (orgue).
- **Vendredi 21 juin:** fête de la musique.

*Il faut se sauver ensemble, il faut arriver ensemble au Paradis. Il faut penser un peu aux autres, il faut travailler un peu les uns pour les autres. Qu'est-ce qu'il nous dirait si nous arrivions les uns sans les autres?*

Charles Péguy

## Paroisse du Sacré-Cœur



A votre service: **Vincent Roos**, curé  
**José Fernandez**, prêtre auxiliaire  
Chemin de Beau-Rivage 1, 1006 Lausanne  
Téléphone: 021 616 51 43  
WhatsApp: 077 504 12 42  
Courriel: paroisse@sacrecoeur.ch  
Site: www.sacrecoeur.ch

Secrétariat paroissial: Mariella Heinzmann

Horaires: lundi fermé,  
du mardi au vendredi de 8h30 à 12h  
(entrée Beau-Rivage 1).

### Quelques contacts:

Leila Fortis, coordinatrice en catéchèse,  
tél. 079 139 03 36, 021 616 51 43  
leila.fortis@cath-vd.ch

### Président du Conseil de paroisse:

Jean-François Nicod

### Misión católica de lengua española de Lausanne:

ch. de Beau-Rivage 1,  
1006 Lausanne  
Téléphone: 021 555 26 10  
mission.espagnoles.lausanne@cath-vd.ch  
Abbé **José Fernández**

Secrétariat: Raphaël Mira

Horaires: lundi fermé,  
du mardi au vendredi de 15h à 18h  
(entrée Beau-Rivage 1).

### Préparation mariage, baptême et confirmation d'adultes:

Ana Abuin  
ana.abuin@cath-vd.ch  
Tél. 079 856 27 41

### Coordinatrice en catéchèse:

Leila Fortis  
eila.fortis@cath-vd.ch  
Tél. 079 139 03 36

## Photo-mystère n° 19

PHOTOS: LEILA FORTIS

Devinez donc où se trouve cette fontaine?

La solution se trouvera dans le prochain  
numéro de *L'Essentiel*.



### Réponse photo mystère n° 18:



### Fontaine du Banquet des Jordils Ouchy-Lausanne

Les fontaines sont le reflet de la relation de la ville de Lausanne avec l'eau. Ainsi, la plupart des fontaines sont alimentées par le Service de l'eau qui garantit que cette eau est potable et a subi les contrôles sévères appliqués à cette denrée alimentaire. Élément décoratif, la fontaine du monument commémoratif du Banquet des Jordils bénéficie aussi du réseau de distribution d'eau potable.

LAPOSTOL

JAB CH-1890 St-Maurice

**L'ESSENTIEL**  
Votre magazine paroissial